



INDIGENAS SIN FRONTERAS

La tecnología vive una evolución vertiginosa. Ahora que podemos transmitir datos a cualquier parte del mundo en cuestión de segundos, vemos un desarrollo gigantesco de redes de comunicación que reúnen a todo tipo de grupos y personas, alcanzando hasta los rincones más remotos sobre la faz de la tierra. Las herramientas como el Internet, video, radio y medios impresos también se desarrollan, y se ponen más al alcance de todas y todos. La humanidad entera se encuentra involucrada en lo que podría ser un acercamiento jamás antes concebido: una forma tangible de realmente comunicarnos, conocernos y reconocernos dentro de nuestra gigantesca diversidad.

Sin embargo, la gran mayoría de nosotros y nosotras vivimos en el lado injusto de una brecha cada vez más profunda. Los pocos y poderosos que están del otro lado de la brecha nos alejan de la capacidad de determinar nuestras propias vidas, como personas y como pueblos. Seguimos atrapados en un sistema que obliga a homogenizarnos, a subyugarnos a visiones y proyectos ajenos a los propios.

Tenemos que utilizar estos medios tan rápidos y alcanzables para fortalecer a los pueblos y grupos que proponen cambios hacia una mayor equidad y para fortalecer nuestras identidades, diversidades y autodeterminaciones.

Las Organizaciones Indígenas, han representado en estos años una respuesta diferente frente a los intentos globalizadores e "integracionistas" y un esfuerzo propio para debatir el presente, repensar la historia, reforzar la identidad, difundir los derechos y *avanzar* hacia un reconocimiento pleno.

Han trabajado esforzadamente como espacio de construcción contestataria para lograr otras voces desde las raíces, imágenes como espejos, medios que puedan oponerse a las políticas neoliberales que reducen la multiculturalidad a lo conmensurable, a la diferencia folclórica que se deja consumir sin cuestionar el orden capitalista del presente, ni el racismo que ha permeado la sociedad y que traduce en definitiva un enfrentamiento entre dos lógicas distintas que llevan siglos de tensión: *la occidental cartesiana* con su mirada individual, soberbia y autosuficiente que arrasa y consume y *la indígena* reclamando un ancestral derecho a existir, que proclama derechos colectivos y que propone el respeto por el ser humano y su entorno...

Y es que desde hace una década los movimientos indígenas de América Latina están usando la tecnología para crear las condiciones para una diálogo intercultural activo entre las diferentes poblaciones indígenas del país y con la sociedad urbana. Los medios de comunicación se han constituido en un nuevo género de producción intelectual donde los conocimientos tradicionales se re-interpretan y se re-evalúan. Los y las indígenas cuestionan los procesos (coloniales y poscoloniales) que dieron lugar a la hegemonía del alfabeto y transforman su lógica. Se generan conocimientos sostenibles a través de un proceso colectivo, audiovisual y oral y se crean espacios de reflexión y movilización comunitaria tan necesario frente a los innumerables retos de hoy y la urgencia de defender su derecho al territorio, salvaguardar sus culturas y autodeterminarse.

A partir de ello Indígenas Sin Fronteras es un esfuerzo propio que busca establecer un acceso amplio al uso de medios, recursos de la tecnología e información para el beneficio de las necesidades indígenas originarias y proclama el derecho a ser activos protagonistas de la sociedad Mexicana y no objetos o receptores pasivos de los medios establecidos, propiciando la capacitación, el entrenamiento y la creatividad indígena en un marco integral. Estas acciones han sido importantes para fomentar la unidad en la organización, fortalecer la base cultural y la identidad indígenas y por lo tanto han sido un motor para despertar y alimentar grandes potencialidades.

ISF pretende visibilizar a través de reportajes y documentales, realizados en su mayor parte por indígenas, el universo cultural, artístico, social, económico y político de los pueblos indígenas que, tanto en el pasado como en el presente, los estados y los gobiernos han pretendido ignorar, e invisibilizar a través de múltiples formas de racismo, etnocidio y genocidio.

Las medidas gubernamentales hasta ahora dictadas, no anuncian señales orientadas a remediar y corregir la histórica exclusión social, económica y cultural de los pueblos indígenas que representan más del 10% de la población total del país. Todo lo contrario, la apertura económica irrestricta del mercado y las políticas de privilegio a las multinacionales mineras y



petroleras están causando graves daños a los territorios y los recursos de los pueblos indígenas.

ISF parte de la profunda convicción de que la cooperación y la expresión propia son elementos fundamentales en el proceso de fortalecimiento de cualquier comunidad o pueblo. Dos años de trabajo nos ha llevado a la convicción de que las tecnologías aplicadas al desarrollo Humano aportarán una poderosa combinación de saberes, sensibilidades y quehaceres de nuestros pueblos. No estamos iniciando algo novedoso, simplemente buscamos potenciar las habilidades que ya existen entre los grupos y comunidades con las que trabajamos. Nos basamos en las estructuras propias de cada comunidad, en muchos casos, establecidas desde siglos atrás, basadas en las asambleas comunitarias y los bienes comunes.

La idea de ISF es que un grupo de integrantes de ciertas comunidades u organizaciones indígenas de base emprendan la labor de acercarse y comprender las realidades, necesidades, problemáticas y fortalezas en sus propias regiones. Luego, a partir de diversas dinámicas de investigación, diálogo y reflexión, se podrán definir los temas en los que los medios tecnológicos y comunicación pueden incidir para lograr cambios positivos.

Los ejes temáticos se resuelven en torno a la organización social; la educación comunitaria y los saberes propios; la tradición; la espiritualidad; los derechos de los pueblos indígenas; derechos humanos, colectivos y ciudadanos; la salud; la equidad de género; el medio ambiente y la producción y el desarrollo económico.

A partir de estos ejes, las comunidades e ISF, diseñan campañas de cooperación e información, implementando programas de desarrollo y talleres de producción, en donde la gente de las comunidades produzcan sus propios materiales que luego difundirán en sus regiones. De esta manera las personas que tomen los talleres aprenderán la producción de tecnologías y medios y de una vez tendrán materiales que responderán, de manera muy específica a sus necesidades concretas .

Estos talleres y los materiales que de ellos surgen servirán como trampolín para que cada comunidad continúe trabajando. Los grupos comunitarios se transformarán en nodos que en su conjunto integrarán una red que funcionará para compartir información y también para la colaboración en la producción.

En ISF queremos aportar lo nuestro hacia una mayor equidad en el mundo, reducir la brecha de desigualdad y fortalecer a los pueblos indígenas de México. Nuestro trabajo es microscópico en el contexto global, pero por lo mismo sumamente importante.

ISF (Indígenas Sin Fronteras) lleva dos años haciendo cooperación útil para el fortalecimiento de los pueblos indígenas, principalmente en la región sureste de México. Hemos colaborado con un gran número de organizaciones realizando proyectos productivos, organizado foros e impartiendo talleres de construcción de tecnología y nuevas tecnologías de información.

ACCESO Y USO DE LAS TECNOLOGIAS

En América latina, algunos medios de comunicación como radio, video e Internet, se han convertido en herramientas indispensables y necesarias para el desarrollo y socialización de las actividades de lucha emprendidas por los pueblos indígenas y la sociedad en general. La radio y el video en manos de las organizaciones nacionales, apoyaron en el importante proceso democrático y de cambios que viven en estos momentos. Han cumplido el papel de ser el medio de comunicación inmediata, de unidad y enlace entre la sociedad civil, las organizaciones indígenas y el pueblo para la descalificación y destitución de gobernantes corruptos. El video ha sido un medio para denunciar las permanentes violaciones a los derechos humanos. En el movimiento Zapatista, la Internet fué trascendental al hacer conocer al mundo el problema que arrastran los pueblos indígenas de México.

En este proceso los Pueblos Indígenas van edificando poco a poco un modelo diferente y la incorporación de la tecnología es de gran trascendencia alternativa frente a la opción de la lucha armada de estos tiempos. A partir de ello surge la necesidad de una transformación y de apropiación de estos medios desde y para los pueblos indígenas, lo que nos permite exigir el derecho a la creación y recreación de nuestra propia imagen para trascender e incorporar cierta tecnología y proyectarse para alcanzar el desarrollo político, social y económico que los pueblos demandan a través de sus dirigentes, comunicadores e intelectuales indígenas.



En 2007 cumplimos dos años de fundación de ISF. A través de este tiempo, su estructura se ha consolidado paulatinamente. El comité coordinador, a través de sus áreas de trabajo, ha trazado la estrategia de hacer de los medios de comunicación instrumentos de transformación y construcción de una sociedad más justa, equitativa e igualitaria en donde se conjuguen los principios filosóficos y conocimientos de cosmovisión indígena.

Esta filosofía de servicio, trabajo y apropiación de tecnología lo venimos desarrollando en distintas comunidades como San Andrés Paxtlán, Santa María Temaxcaltepec, El Carrizal, entre otras, en donde se están impulsando nuevos proyectos con la práctica de una metodología adecuada para la formación de jóvenes indígenas comunitarios, con una educación basada en principios y valores originarios y ancestrales, vinculadas a las nuevas herramientas de innovación y cambio, que combinen el pensamiento, el saber y la ciencia indígena con la apropiación de la ciencia y las nuevas tecnologías.

De esta manera luchamos por proyectarnos a fortalecer el derecho universal al uso y acceso de nuestros derechos básicos y la lucha por el reconocimiento y respeto de todos los pueblos indígenas.

Para hacer realidad el desarrollo comunitario de nuestros pueblos se han trazado varios campos de acción como:

- La realización de Talleres de Profesionalización
- Fortalecimiento y apoyo a la consolidación de la Red de estudiantes indígenas.
- Gestión de fondos para la puesta en marcha de diferentes proyectos e impulso a los trabajos de la nueva generación de jóvenes indígenas.
- Actualización de conocimientos a través de alianzas y becas con instituciones dedicadas a la producción audiovisual.
- Formulación y apoyo a conseguir fondos para proyectos de desarrollo de las organizaciones locales.

De esta manera proyectarnos a fortalecer el derecho universal al uso y acceso de nuestros derechos básicos, y la lucha por el reconocimiento y respeto de todos los pueblos indígenas.